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面对“烟卡”游戏的种种风险隐

患，胡邵仑建议，家长和学校首先应
该向孩子们详细讲解香烟的危害
性，让他们认识到吸烟对身体健康
的严重后果。在处理孩子们玩“烟
卡”的行为时，家长和学校不应采取
简单粗暴的禁止方式，而应该理解
孩子们正常的社交和娱乐需求。对
于孩子们的反常行为，如上课注意
力不集中、说谎甚至出现抢夺“烟
卡”等行为，家长和学校需要引起高
度重视，了解孩子为什么会痴迷于
玩“烟卡”。家长在了解原因后可以
通过安排郊游等户外运动，或者提
供积木等脑力开发游戏来转移孩子
们的注意力，学校也可以开展各种
形式的体育活动，尤其是团体的竞

技类活动，锻炼孩子的毅力与合作
能力，从而避免他们沉迷于“烟卡”
游戏。

此外，胡邵仑还强调了家长与
孩子之间沟通交流的重要性。家长
需要深入了解孩子的内心想法，以
便更好地引导他们健康成长。他提
出了一种青少年“积分制”日常管理
方法，这是一种积极的激励机制。
在这种方法中，孩子们在学习、纪
律、个人卫生等方面展现出积极行
为时，可以获得积分；而在出现不符
合规范的行为时，则会被扣除积
分。当积分累积到一定数量时，孩
子们可以兑换奖品，实现他们的心
愿。这种方法不仅能够鼓励孩子们
主动学习，还能增强他们的责任感
和自我管理能力。

记者 艾哲 通讯员 汤伟志 付龙

本报讯 “不光破了案，还给我
们挽回了全部损失，谢谢警察同志！”
5月14日上午，新宁县某购物广场负
责人专程来到新宁县公安局经侦大
队，满怀感激地将一面印有“全心全
意为民服务 秉公执法 匡扶正义”
的锦旗送到办案民警手中，感谢公安
机关严打经济犯罪，全力维护企业合
法权益。

2023 年 10 月，新宁县公安局经
侦大队民警接到辖区某购物广场负
责人报案，称该购物广场的资金被工
作人员陈某某挪用，金额总计高达
43 万元。接到报警后，新宁县公安
局经侦大队立即组织精干警力开展
侦查取证工作。

经查，嫌疑人陈某某于 2019 年
担任金石镇某购物广场出纳工作，
在 2021 年结识阳某并成为好友。
在两人逐渐熟悉后，阳某开始向陈

某某借钱，然而陈某某手头并不宽
裕，阳某便要陈某某将收到的购物
广场的资金挪给自己周转。后两
人在相处过程中，阳某明知陈某某
的钱都是来自购物广场的公款的
情况下，仍要陈某某将钱给自己使
用。于是陈某某不断将收到的公
款转给阳某。陈某某在担任该购
物广场出纳期间，利用职务之便先
后多次挪用购物广场资金，挪用的
资金缺口越来越大，两人无法将空
缺填补。

办案民警接到报警后全力开展
缉捕和侦查工作，先后将嫌疑人陈
某某和阳某抓获归案。随后，办案民
警通过持续不断地工作，积极动员嫌
疑人及其家属退赃，成功为该购物
广场追回被挪用的全部资金。

目前，嫌疑人陈某某、阳某因涉
嫌挪用资金罪被新宁县公安局依法
采取刑事强制措施，案件正在进一步
侦查中。

出纳为好友挪用公款43万元
新宁公安全部追回并依法采取刑事强制措施

记者 刘陪陪

“晚上飞虫泛滥成灾，只要亮灯，一片
片从门缝往屋里爬。天亮了，一地都是脱掉
的翅膀。”“昨晚外出散步看到很多，有灯的
地方都是密密麻麻……”

5月23日晚，有不少市民在街边、办公场
所、公园发现一种带着翅膀的“飞虫”，这种“飞
虫”到底为何物？是白蚁还是普通虫子？

5月24日，记者带着大家的疑问来到市
白蚁防治所了解情况。

“这是白蚁的成虫，长翅繁殖蚁，每年4
月到6月，特别是气温高的时候，它们会从
巢中大量飞出，进行分飞交配。”市白蚁防
治所所长卢云宝介绍。这种长翅繁殖蚁一
般不会主动攻击人，也不是病媒昆虫，不会
传染疾病，它们的目标是繁衍后代。

白蚁是渐变态的社会性昆虫，从刚刚
孵化的幼蚁，到长大点的若蚁，再到工蚁、
兵蚁、繁殖蚁等分化，它们的外部形态不会
发生非常大的变化。湖南省已知白蚁种类
有50余种，而我市白蚁种类以台湾乳白蚁
（家白蚁）、黄胸散白蚁、黑胸散白蚁、黄翅
大白蚁、黑翅土白蚁为主。

作为整个生物链中的一环，白蚁虽是
生态系统中的分解者之一，但其破坏力也
不容小觑。白蚁以植物性纤维素及其制品
为主食，兼食真菌和木质素。然而，白蚁的
食谱里并不单单只有这些，它们还会蛀食
人造纤维、塑料、电线、电缆等，以口吐蚁酸
（甲酸）之类的化学物质来腐蚀、熔化这些
物件。“千里之堤、溃于蚁穴”是它，侵蚀居
民家中木质家具的也是它，为人类社会的

安全带来了巨大的隐患。
当白蚁成虫飞入家中，一定要及时处

理，将家中门窗关紧，不影响生活的情况下
可以将家中灯光关闭；或者利用白蚁的趋
光性，准备一盆水，用强光照射水面，吸引
白蚁飞向灯光，从而掉入水中，防止它们在
自己家中筑巢。杀虫剂灭蚁只对刚飞进来
的白蚁有效。

如果在家中发现了泥巴色的蚁路或是家
具、墙壁中飞出大量白蚁成虫，说明白蚁早已
成为你家的“老熟人”了。你看到的也许只是
冰山一角，这时千万不能使用杀虫剂或者用
火烧，惊动了它们只会造成更大面积的危害，
一定要请专业机构、专业人士进行灭蚁。

对于新建、改建、扩建房屋有白蚁预防
需求的市民，可以到市政务中心提交相应资
料（包括房屋底层平面图、建筑总平面布置
图、《建设规划许可证》副本复印件、《建设工
程施工许可证》副本复印件及附件），免费申
请预防白蚁施工，市白蚁防治所将按照通过
申请的先后顺序进行施工。

家中飞进很多虫子？
专家：属于白蚁成虫 要及时消杀

记者 蒋玲慧 颜靖轩

进入 5 月下旬，市城区公
园、绿化带内紫叶李、杨梅等景
观树上结满了果实，一颗颗鲜红
的果实点缀枝头，让人垂涎欲
滴。5月23日上午，记者在邵水
西路附近人行道上看到，数名市
民攀摘紫叶李果实，地上散落着
不少被折坏的树枝、树叶。

紫叶李树和杨梅树是我市城
区道路景观树的一种，主要起到
美化环境、净化空气的作用。每
年6月，紫叶李和杨梅的果实逐渐
成熟，红彤彤的果实更是给我们
的街道环境增添一抹靓丽的色
彩。这些果实可以食用吗？带着
问题，记者采访了邵阳市街道绿
化所相关工作人员。该所工作人
员谭茜洁说：“紫叶李树、杨梅树等

都属于景观树种，多种植于马路
边、广场中，并非可食用的果树。”

谭茜洁介绍，为了保持市城
区景观树的观赏性、防治病虫
害，园林养护工人会定期对城市
绿化苗木进行病虫害药物防
治。并且这些果实每天遭受汽
车尾气的侵害，果实长期暴露在
汽车尾气中，铅、镉等重金属的
含量可能较高。若摘取食用，不
仅存在一定的健康隐患，也是一
种不文明行为。

谭茜洁呼吁，市民们不要使
用工具或攀爬上树进行采摘，不
要随便食用，杜绝出现不文明现
象。同时也表示该所将进一步
加大巡查、劝导力度，且会对一
些不文明的行为进行曝光，希望
广大市民共同爱护家园环境，共
同建设美丽文明的邵阳市。
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市区绿化带，紫叶李结了很多果子。

5 月 24 日，隆回县三阁司镇中心小学学生在心理健康教育课上做
游戏。近年来，该小学开设每两周 1 课时心理健康教育课，并建立心理
专题课、心理班会课、心理综合实践课等多元化课程系统，帮助学生提
高应对压力和心理自我调适能力。

曾勇 马卓媛 摄影报道


